

# DIARIO DE SORIA

Se publica todos los días, excepto los festivos.  
Redacción y Administración, Plaza de Herrer-  
dores, 15, bajo.

Año III — NÚM. 550

La correspondencia de redacción, al director  
D. Joaquín Arjona.

La correspondencia administrativa, al Adminis-  
trador D. Rafael Arjona García-Alhambra.

Miércoles 24 de Noviembre de 1897

## DIARIO DE SORIA

PERIÓDICO ILUSTRADO.

### Precios de suscripción

**UNA peseta al mes**

Para la capital, y para fuera una  
peseta veinticinco céntimos.

### Un ruego.

Nos permitimos rogar á cuantos  
reciban este periódico y no quie-  
ran ser suscriptores del mismo,  
tengan á bien devolverlo.

### Callejón sin salida.

Lo hemos dicho cien veces y lo ha-  
bremos de repetir cien veces más.

Una de las mayores calamidades que  
pesan sobre este país son los hombres  
científicos, los eternos teóricas que  
tienen un mundo de ideas abstractas en  
la mollera y ni siquiera albergan en ella  
un átomo de sentido práctico.

Aquí tenemos ingenieros y arquitectos  
capaces de trazar en el papel los más  
hermosos y sorprendentes edificios que,  
si se construyeran, serían capaces de de-  
jar asombrada á la humanidad entera y  
que sin embargo, se ven nitty aparados  
para distinguir, á primera vista, el yeso  
de la cal.

Allí tienen ustedes al señor Moret  
nuestro gran político científico, que, á  
estas horas, ha revuelto ya la legisla-  
ción colonial de todas las naciones del  
Orbe que ha ojeado, con actividad fe-  
bril, todas las obras antiguas y moder-  
nas que tratan de la materia para ver  
de aplicar á Cuba una ley autonómica  
que sea un modelo en su clase y á la que  
no haya que pelarle absolutamente nada.

La ley resultara un prodigio de sabi-  
duría; pero ya verán ustedes cómo, á la  
postre, tenemos que desecharla por im-  
practicable.

Y la cosa no puede ser más clara mi-  
rada solo bajo el aspecto del sentido co-  
mún que es aquí precisamente á lo que  
casi nunca se atiende.

Con la autonomía de Cuba se vá á  
crear un Estado dentro de otro Estado y  
esto nos parecerá siempre un disparate á  
los que no entendemos de ciertas filoso-  
fías.

El Estado autónomo de Cuba, luego  
que se le reconozcan esos derechos, ma-  
cará sin que haya medio de oponerse á

ello, los derechos arancelarios que esti-  
me convenientes y no nos parece aventu-  
rado afirmar que no serán flojos los que  
señale á los productos de la península

este pavoroso conflicto? No lo sabemos  
ni es fácil predecirlo.

Todas estas dificultades se hubieran  
evitado si se hubieran seguido las más

el sentido político, esto sería lo racional  
y lo lógico.

De este modo los cubanos habrían po-  
dido vender en España libremente su  
azúcar y su tabaco y su café y los catala-  
nes y castellanos habrían podido espen-  
der de igual modo en los mercados de  
Cuba su manufacturas y sus granos.

Cierto es que de este modo también  
se hubieran producido algunos trastornos  
económicos como los lleva siempre con-  
sigo toda reforma; pero estos no hu-  
bieran sido de tanta trascendencia como  
los que al presente, estamos abocados.

Declarada Cuba provincia española con  
los mismos derechos que las demás de la  
metrópoli, ni los cubanos tendrían de que  
quejarse ni nosotros porque envidiarlos.

Dios quiera que eso de la autonomía  
en que nos han metido los científicos no  
sea un callejón que tenga por única salida  
la emancipación efectiva de Cuba después  
de habernos empobrecido y desangrado  
para impedirla.

MONJULIANO.

### Carta de Madrid

#### Alcance de noticias:

Madrid 23 (6,30 t.)

Barcelona 23.—A las nueve de esta  
mañana se avistó el «Monserrat» que con-  
duce al general Weyler. Muchísimas em-  
barcaciones salen fuera del puerto condu-  
ciendo á los socios del Fomento de la  
producción Nacional, comisiones, é inme-  
so gentío. El muelle, la terraza de la ca-  
pitania general y los sitios adyacentes  
también están llenos de inmenso público  
así como también el muelle del puerto de  
pescadores y el muelle de Barcelona. A  
las diez aparece el «Monserrat» que es  
remolcado por el vapor «Toro». Desde  
las innumerables embarcaciones que ro-  
dean al «Monserrat» salen gritos vitorean-  
do al general Weyler. Los coros Clavé que  
se hallan embarcados en el vapor «Mon-  
seny», cantan el himno «Nets del Almo-  
gabars», compuesto por el maestro Clavé  
en conmemoración por la guerra de Afri-  
ca. El público les aplaude estrepitosa-  
mente. Al aparecer Weyler en el puente del  
«Monserrat» el pueblo le aclama con en-  
tusiasmo. Los barcos forman calle para  
que por ella pase el general y se hallan  
empavesados todos, excepto los de la  
Compañía Trasatlántica. Desde infinidad  
de gabarras, que pululan por entre los  
buques, se disparan sin cesar cientos de  
cohetes. Muchas músicas tocan la marcha  
de Cadiz. El gentío aplaude frenéticamen-  
te.

Almodobar.



NUESTRAS ACTRICES

Mari de Moreno.

porque, no cabe negar, que no han de  
ser muy grandes amigos nuestros los que  
allí manejen el cotarro.

Que con esto se ha de perjudicar nota-  
blemente la industria nacional que tiene  
en Cuba un mercado muy saneado, no  
hay para que decirlo porque harto elo-  
cuentemente lo están diciendo ya los ca-  
talanos y mucho será que no lo repitan,  
con mayor elocuencia aún, antes de mu-  
cho.

¿Como saldrá el señor Moret de este  
atolladero? ¿Como salvará el gobierno

elementales nociones de eso que pudiera-  
mos llamar sentido práctico que es lo  
que, casi siempre, falta á nuestros polí-  
ticos.

Si en vez de conceder á Cuba una le-  
gislación privilegiada se la hubieran re-  
conocido solo según hemos dicho repeti-  
das veces pura y simplemente, los dere-  
chos de provincia española como los tie-  
nen las Baleares y Canarias, se habrían  
evitado todas esas dificultades.

Después de todo, ante el sentido co-  
mún que no es por lo visto lo mismo que

## LAS PALMAS



PUERTO DE REFUGIO DE LA LUZ

Uno de los mejores y de los más concurridos puertos del Atlántico, es el de refugio de la Luz en Las Palmas, cuyas obras avanzan rápidamente hacia su terminación, y cuyo panorama ha reproducido fielmente nuestro fotograbado. Debido al ilustre prohombre del partido liberal, D. Fernando de León y Castillo, á quien tanto debe la Gran Canaria, que tuvo la suerte de contarle entre sus hijos, el citado puerto, concepción verdaderamente magna, será la base de la prosperidad de aquella hermosa isla.

## MADRID AL DIA

(CRÓNICAS POSTALES)

Por hoy todo por y para la política; porque algo de político tiene el objeto del viaje de los representantes del Fomento de la producción nacional de Barcelona, que han llegado hoy en el expreso para hacer presente al Gobierno que si en las reformas de Cuba se concede á la Cámara insular de la isla el Arancel autónomo, la producción nacional sufrirá pérdida de gran importancia, y las industrias peninsulares no tendrán medio de subsistir.

Los comisionados traen además la representación de la Sociedad de fabricantes de Sabadell y Tarrasa, y juntamente con los comisionados vizcaínos y asturianos, que traen la representación de las Ligas de aquellas regiones, formarán el plan que han de seguir en estas negociaciones cerca del Gobierno.

Cada una de estas Comisiones presentará al presidente del Consejo la exposición que traen redactada por las Juntas mercantiles correspondientes.

Hoy visitarán al Sr. Sagasta y al ministro de Ultramar, á fin de que el Gobierno pueda estudiar las peticiones de los centros industriales, y si estima oportunas las observaciones que se hacen, pueda modificar su pensamiento respecto de la autonomía arancelaria que se trata de conceder á las Antillas.

El Gobierno ha recibido más de cincuenta telegramas de Cataluña protestando contra la concesión de la autonomía arancelaria á la isla de Cuba.

Esos telegramas han sido inmediatamente contestados, diciendo que el Gobierno vela por los intereses de España, entre los cuales están comprendidos los de la Gran Antilla.

El Gobierno tendrá presentes por igual las aspiraciones y conveniencias de los peninsulares y cubanos.

El general Weyler permanecerá dos días en Barcelona, saldrá después con rumbo á las Baleares, donde estará quince días próximamente, y regresará después á Barcelona, para venir á Madrid.

El Sr. Capdepón ha celebrado hoy por teléfono conferencias con el gobernador de Barcelona para acordar medidas en previsión de lo que pueda ocurrir en dicha ciudad con motivo de la llegada del general.

El Sr. Bergamín regresó anoche de la Coruña y conferencia con el Sr. Romero Robledo, dándole cuenta de su entrevista con el general Weyler.

De Filipinas, quizá por ocupar el obligado paréntesis en que estamos, se ha hablado hoy mucho y no con el optimismo de los días pasados. Se dudaba mucho de que los cabecillas hubieran decidido realmente presentarse, y los que más concedían que las presentaciones se harían, pero no tan pronto como se cree.

El Gobierno, no obstante, continúa pensando como ayer.

La ponencia nombrada ayer en Consejo ha cumplido su encargo, y esperan que de Manila habrán de llegar las novedades en breve plazo.

Confían mucho en los trabajos del general Primo de Rivera, y le ha remitido instrucciones concediéndole un amplio voto de confianza para resolver problema tan grave en armonía con las altas conveniencias de la patria.

Lo que de todos modos se insinúa es que los términos propuestos para la sumisión se dife-

rencian sustancialmente de los que desde hace un mes vienen circulando por los periódicos reproduciendo noticias de cartas particulares.

Ha habido y cómo no! conferencias. Afortunadamente pocas.

A primera hora de la tarde conferenciaron los Sres. Pidal y Osma.

El presidente del Congreso visitó después al general Azcárraga, con quien habló detenidamente acerca de los trabajos realizados por la Comisión mixta de los conservadores y silvelistas.

El Sr. Sagasta no ha concurrido ayer á su despacho oficial de la Presidencia del Consejo de ministros.

Catorce fusionistas aspiran ya á la investidura de diputado á Cortes por la circunscripción de Madrid en las próximas elecciones generales.

En cambio los conservadores silvelistas pondrán gran empeño en designar sus candidatos. Por Madrid presentarán su candidatura los Sres. Silvela y Pidal.

La Asamblea romerista se reunirá del 8 al 10 de Diciembre, y, según parece, no asistirán á ella tantos conservadores como se esperaba.

CRONISTA.

## DE PROVINCIAS

Ha fallecido en el Hospital de Málaga una joven llamada María Castilla Cervilla, de diez y ocho años, que había tomado hace algunos días una disolución de fósforos en aguardiente por haber sido abandonada por su novio.

—Ha salido de Santander para la Coruña el vapor correo *Reina María Cristina*.

Entre el numeroso pasaje que conduce van las cuadrillas de Luis Mazzantini y Nicanor Villita, y 80 sustitutos del Ejército.

Lleva bastante material de Sanidad con destino á la isla de Cuba.

Después de hacer escala en la Coruña saldrá con rumbo á la Habana.

—Ha entrado en el puerto del Ferrol la escuadra inglesa del Canal, compuesta de los acorazados *Magestic*, *Magnificent*, *Jupiter*, *Marsy* y *Victoria*, y los cruceros *Repulse*, *Resolution*, *Blake*, *Caribdis*, *Akenpein*, *Hermore* y *Spedy*.

Saldrá de dicho puerto el día 25 del corriente.

—El profesor auxiliar del Instituto de Ciudad, Real D. Enrique López Sáinz, ha presentado la renuncia de su cargo, el cual ha de proveerse por concurso.

—Ha dado principio en el río Bidasoa la pesca de la angula.

Los ribereños que se dedican á dicha pesca han observado que los langostinos que entre las angulas se cogen son mayores que otros años, lo cual, según ellos, es señal inequívoca de buen año de angula.

También han notado que la angula cogida es de más grosor que la de años anteriores, y que después de cocida resulta muy mantecosa y de exquisito gusto.

—Algunos comisionistas franceses, dedicados en la comarca de Burriana (Valencia), á la exportación de naranja, y, por lo tanto, gente peritísima en la materia, han dicho que puede considerarse como irremisiblemente perdido el 10 por 100 de la cosecha.

En el puerto de Burriana hay tres vapores detenidos por no haber sido posible, á consecuencia de los temporales, fletarles con los millares de cajas de naranja que estaban comprometidos.

Es imposible dar una aproximada idea del total de pérdidas sólo en la comarca de Burriana, porque los daños son innumerables, efecto de los desastrosos temporales.

—En el puerto de Tenerife se hallan anclados los buques de guerra españoles *Fernando Póo* y *Eulalia*, el francés *Melpómene* y el holandés *Nautilus*.

Se espera que este mes visitarán dicho puerto los buques de guerra, francés *Iphigenie*, alemán *Stein* y danés *Ingolff*.

—Hoy saldrán del Ferrol para la Coruña cincuenta marineros.

Desde dicho puerto partirán para Filipinas. —El alcalde de Málaga, Sr. Solier Pacheco, y catorce concejales han presentado la dimisión de sus cargos.

—Se ha embarcado para Menorca el obispo de aquella isla, Sr. Castellote.

Le despidieron el gobernador general, el presidente de la Diputación, la Comisión del Cabildo y varias Comisiones.

—Ha sido multado con 500 pesetas el alcalde de Alicante por la suciedad de las calles.

Es muy comentada la decisión del gobernador.

—En Rosell, pueblo de la provincia de Castellón, se han hundido siete casas á consecuencia del temporal.

Amenazan ruina más de sesenta, siendo grande el pánico que se siente en toda la población.

—Se halla vacante la plaza de médico municipal del distrito de Somoza, Galicia, dotada con 999 pesetas de sueldo anual.

Para su provisión se señala el término de treinta días.

También se anuncia por tercera vez la del Ayuntamiento de la Capela, dotada con 990 pesetas, debiendo asistir de médico gratuitamente nada menos que á trescientas familias pobres.

—La Comisión constituida en Santander para recibir al general Weyler, ha dispuesto no suspender del proyectado programa la parte caritativa del mismo.

Esta consistía en obsequiar con un rancho extraordinario á los soldados sanos que vinieran con el general Weyler, y lo que pudieran permitir los médicos á los enfermos y á los heridos.

Obsequiar con ranchos, extraordinarios también, á los asilados en el Hospital y en la Casa de Caridad y á los presos de la cárcel.

Y repartir 4.000 bonos de pan á los pobres de la población.

Todo esto será realizado sin modificación ninguna, excepto lo referente á los soldados; pero se dará otro destino análogo á la cantidad correspondiente.

—Los estudiantes de Valladolid han organizado un certamen nacional, científico, artístico literario.

El jurado que habrá de juzgar los trabajos estará formado de las siguientes distinguidas personalidades: presidente: ilustrísimo señor obispo auxiliar D. Mariano Ciudad Olmos; vocales: en representación de la Facultad de Derecho, Sr. Fernández Prida; de Medicina, señor Simonena; de Ciencias, Sr. Piñerúa; de Filosofía y Letras, Sr. Cano; de Bellas Artes, Sr. Calzadilla; y por último, en representación de las órdenes religiosas, reverendo Padre Tirso (agustino).

## EL REGLAMENTO

Quando el jardinero de guardia abrió la verja, penetró en el hospital una oleada de alegría. Era domingo, día de entrada, el día feliz para los enfermos que pasan el resto de la semana soñando quién irá.

Subía el público apresurado, estrujándose en la escalera, demasiado estrecha, gruñendo al verse detenido por los enfermeros que registraban, mientras en las salas limpiísimas cada ruido de pasos resonando en la galería hacía converger en la puerta todas las miradas.

Las enfermas estaban en los lechos, que tenían las cortinas dobladas, recogidas sobre los balaustres de la cama, dejando que la luz, penetrando por los altos ventanales, corriese á su gusto por la sala, rebotando en los azulejos brillantes que quebraban los rayos, haciéndoles ir y venir en orgía de luz, que tenía reflejos de polvillo áureo, cambiantes policromos de iris...

El sol; era una hermosa tarde de primavera; alegráballo todo, haciendo parecer más blancas las tocas recién planchadas de las Hermanas, más rojas las colchas, sobre las que el embozo blanquísimo avivaba el color en los rostros enflaquecidos de las convalecientes.

El dolor daba treguas; no se oía el toser profundo ni el quejarse angustioso que amedrenta cuando por la noche recórranse las galerías solitarias, casi sin luz, oyendo el murmullo de los árboles que el viento agita en el jardín, viendo la silueta de las Hermanas que en un extremo rezan de rodillas las horas canónicas.

El dolor daba treguas; todos los rostros estaban animados, risueños, alegres: la enfermedad, por olvidada, resultaba vencida; los lamentos tristes habíanse trocado en charlotear jubilosa, en dar y pedir noticias, que era como traer la vida misma á aquellos pobres seres aún no muertos, y ya enterrados en aquel caserón á que sólo los domingos llegaba la vida exterior.

¡Qué alegre estaba el hospital! Y lo más alegre era la sala de Santa Lucía, la misma donde poco antes, al acercarse la enfermera con el plato de sopa, había encontrado muerta á la vieja del 8, á la pobre viejecilla que pasó la mañana preguntando qué hora era, aguardando la una, aquella una que no había de oír.

Acababan de sacar el cadáver, y, distraídas por el visiteo, no se acordaban ya de él ni las dos enfermas nuevas que habían visto por primera vez aquel espectáculo que hiela la médula, hasta que adquiere la impasibilidad que da la costumbre de verle á diario.

No servía que quisiera hacerlo recordar la cama desguarnecida, enseñando descaradamente el esqueleto de su colchón, la cama que sorprendía á los visitantes curiosos, que al oír ces una que acaba de morir, estremecciónse como si vieran á la muerte fisonomando en los lechos para encontrar otra víctima fácil á quien segar la vida antes de salir, evitando un viaje y ganando así el tiempo que hacía falta para menesteres de más importancia.

La felicidad hace egoístas; y aquellas mujeres felices, rodeadas por sus amigos y parientes, olvidaban el dolor ajeno para ocuparse sólo en el propio placer.

Por eso, cuando el muchachote alto y fornido de todos los domingos, que aquel día llegaba tarde porque pasó un rato discutiendo con el portero si podían pasarse naranjas, entró, todas le miraron, le saludaron muchas, y ninguna hizo la caridad de detenerle. Él, tranqui-

## ARTE MODERNO



Descansando.

## MAESTROS COMPOSITORES



LUIS MANCINELLI.—(1887).

## ECOS DEL MUNDO

## Contra la bronquitis.

El *Diario de Medicina*, de París, recomienda este remedio:

El jugo de la piña es un específico. Se corta el fruto en tajadas que se espolvorean con azúcar y después se ponen en un vaso de vidrio, en un boté, garrafón ó botella. El recipiente se cierra herméticamente y se envuelve con paja, se mete en seguida en un traste que contenga agua fría, que se caliente lentamente hasta la ebullición.

Se quita el frasco que contiene el jugo, le deja enfriar y se vierte el contenido en frascos más pequeños. El jugo de la piña se toma en dosis de ocho á diez cucharadas cafeteras al día.

## Nuevas minas de oro.

El descubrimiento de ricos criaderos de oro en Klondike—Alaska—ha originado una verdadera fiebre minera en los Estados Unidos, disponiéndose infinidad de personas á partir para aquella Península. El vapor *Portland* llegó á Seattle conduciendo un millón de duros en barras y pepitas de oro. Entre los mineros que regresaron de Klondike á bordo de dicho buque, conducen algunas fortunas, que varían entre 7.000 y 100.000 duros. Testigos presenciales afirman que la cantidad de metal recogida durante el año excede de 5.000.000 de duros, y que las famosas minas de California son pobres en comparación con las de ese nuevo Eldorado. Los yacimientos de oro se hallan, como indicamos anteriormente, en la Península Alaska, situada en la extremidad Noroeste del continente norte-americano. Sus costas están bañadas por el mar de Behring, el mar Polar Ártico y el Pacífico. Perteneció la Península á Rusia y fué vendida en 1867 á los Estados Unidos.

## Consejos útiles.

Los hombres jóvenes de negocios, y aun los de edad madura, pueden sacar algún provecho del estudio de las siguientes reglas que el barón de Rothschild ha hecho fijar en un lugar visible de las paredes de su Banco:

Examinad cuidadosamente todos los detalles de los negocios que constituyen vuestra ocupación.

Sed puntuales en todo.

Tomad tiempo para resolver las cosas, y hecho esto, resolved pronto.

Adelante sin temor.

Sufrid las molestias con paciencia.

Tened valor en la lucha por la existencia.

Mantened vuestra integridad como cosa sagrada.

Nunca mintáis en materia de negocios.

No hagáis jamás conocimientos inútiles.

Jamás pretendáis aparentar lo que no sois.

Pagad vuestras deudas con puntualidad.

Aprended á arriesgar vuestro dinero en el momento oportuno.

Huid de los licores fuertes.

## Buen cazadero.

Los conejos abundan de modo tal en Australia, que han llegado á constituir un azote. Los ganaderos retroceden faltos de pasto, que devoran los conejos, y las tierras van perdiendo gran parte de su valor. En menos de tres años se han destruido 18.000.000 de aquellos animales, sin que se vea disminuir la plaga.

## ¡Como en España!

El oro acuñado y en tejos depositado en el Tesoro de Washington pesa, según dice un diario de aquella capital, 519 toneladas. Esta cantidad de oro, cargada en carros tirados por caballos, necesitaría 519 carros de una tonelada y 1.038 caballos. El desarrollo de estos carros en marcha uno detrás de otro pasaría de dos millas de longitud. El peso de la plata acuñada y en barras depositada en el mismo Tesoro es de 7.396 toneladas, la que, para trasportarla, necesitaría igual número de carros, doble número de caballos; los que en marcha unos detrás de otros ocuparían una longitud de más de veintiuna millas.

## Los grandes ríos.

Un doctor ruso, el Sr. Tillo, acaba de publicar el resultado de sus estudios sobre la longitud de los ríos, determinando correlativamente los que más se distinguen por dicha circunstancia, en esta forma: El Missouri-Mississippi, 6.750 kilómetros; Nilo, 6.400; Takiang, 5.083; Amazonas, 4.929; Tenissei-Selenga, 4.750; Amor, 4.700; Congo, 4.615; Mackenzie, 4.612. Los datos para verificar esa clasificación se han tomado, sin duda alguna, de los más recientes estudios verificados por los exploradores contemporáneos que merecen más crédito; pero, así y todo, no pueden inspirar absoluta confianza por haberse llevado á cabo en regiones ignotas, donde abundan los peligros de todo género, y particularmente en las márgenes de ríos tan caudalosos en que pululan las más dañinas fieras de diversas especies, y son foco constante de terribles enfermedades. El continente europeo, y sobre todo en su parte occidental, es donde las profundas entradas del mar no permiten tampoco gran desarrollo para sus ríos, y en las Penínsulas mucho menos; por eso Suecia y Noruega, Italia y España, podrán tener grandes ríos por su caudal; pero no es posible que lo sean por su desarrollo.

## Las grandes ciudades.

Las diez más grandes ciudades del mundo son: Londres y sus alrededores, con una población de 4.764.312; París, con 2.269.023; Cantón (China), con 1.500.000; Nueva York, con 1.449.000; Aitchi (Japón), con 1.332.050; Berlín, con 1.133.330; Tokio (Japón), con 987.887; Filadelfia, con 875.000; Calcuta, con 766.298, y Viena, con 728.101. Hay varias ciudades en la China que se dice tienen una población de 10.000.000; pero como no se conoce estadística fundada, no están incluidas en esta lista.

## ¡A los polos!

Si todos los que estimulados por el éxito y la gloria de Nansen, están preparando en la actualidad expediciones á los polos ártico y

Antártico y llegar á las misteriosas regiones de su anhelo, la soledad del polo se trocará bien pronto en el lugar más animado de la tierra, y no va á echarse de menos en la región de los hielos eternos á la concurrencia de boulevares de París ó de Picadilly y Street.

El oficial de Marina norteamericano Peary, salió de Boston el 10 de Julio para organizar en Groenlandia la gran expedición al Norte.

El profesor americano P. L. Dicke, está en camino para Alaska, donde organizará el año próximo otra expedición parecida á la de Nansen; en Noruega el segundo del *Tran* continúa activamente los preparativos de la travesía que proyecta acometer por el O. de la costa groenlandesa.

El polo Sur desafiado casi hasta ahora, comienza á excitar la codicia de los exploradores; el ballenero *Belgica* [abandonará, pasados pocos días, el puerto de Amberes, con rumbo á los hielos del Sur; en Alemania organizase en estos momentos una expedición antártica, é Inglaterra que no quiere quedarse atrás en expediciones científicas, ha dispuesto, por conducto del Almirantazgo, un crédito de 300.000 pesos fuertes para construir y equipar dos buques destinados para acometer la empresa de llegar al polo Sur; en Francia, por último, existen dos proyectos: uno del famoso aeronauta Godar para emprender el viaje en globo, y otro del ingeniero civil Pesée que intenta hacer la travesía en un submarino.

## LUCHA ETERNA

I

Paso las horas de mi triste vida pensando en realizar dichas soñadas, y sostengo con ánimo esforzado la lucha eterna que destruye el alma.

II

¿Por qué delira mi cerebro ardiente?  
¿Por qué mi corazón late con ansia?  
¿Por qué huyeron por siempre de mi pecho la gloria, el bienestar y la esperanza?

III

El agudo dolor mi mente nubla; no hallo sosiego, ni quietud, ni calma; y mis dulces venturas nunca gozo por desengaños de mi suerte ingrata.

IV

Como roja espiral del humo denso que se desprende de brillante llama, se desvanece, sin lograrla nunca, toda bella ilusión por mí soñada.

V

Es mi amarga existencia cruel; siempre el suplicio de mirar cercana la dicha que anhelé, y hallar con pena el desencanto que tortura y mata.

VI

Cruzo errante la senda de la vida, sufro el martirio que jamás acaba, ¡y me abrumba el pesar con sus horrores! ¡y el hálito mortal siento en el alma!

RAFAEL AVELLÁN.

## ACTRICES EXTRANJERAS



Lynda Moreaux

## BUEN REMEDIO

¿No ves brillar, cual gota de rocío, al fúlgido lucero; y audaz volar por el azul vacío al ruiseñor parlero?...

¿No ves la flor que en dulce primavera al rayo del sol brota,

¡al mar que rugo, como herida fiera, cuando el peñón azota?...

¿No ves, en fin, allá en la selva umbría leones y serpientes?...

¿Qué no lo ves, me dices, vida mía!... Pues cómprate unos lentes.

ANDRÉS RODAJO.

lo, risueño, con los bolsillos abultados por las chucherías que los llenaban, y dando vueltas entre sus dedos á la gorrilla de seda, llegó al número 8 y allí se detuvo sorprendido, mirando las cuerdas que se cruzaban de hierro á hierro del colchón, buscando algo que allí debía estar y allí no estaba.

La sorpresa no le dejaba discurrir, y cuando después de un rato, pensando que era preciso inquirir noticias, acercóse al 7 para preguntar, aún creía que á su madre habíanla llevado á otra sala.

—Usted dispense—dijo—¿sabe usted á dónde han llevado á mi madre?

La del 7 calló; era muy duro darle la noticia, decirle así, de repente, que su madre había muerto.

—Su madre—dijo luego—pues... yo... yo no sé; mire, allí entra la Hermana: ella le dirá...

—Gracias—dijo él tranquilo aún;—y luego á la Hermana:—¿Hace usted el favor de decirme dónde está mi madre?

—¿Su madre?

—Sí; el número 8.

—¡Ah! sí; en el depósito: van á amortajarla. ¿Quiere verla? Baje conmigo.

Y echó á andar; él la siguió anonadado, dándole en la mente pensamientos muy tristes, llenándole los ojos lágrimas muy cálidas, viniéndole á la boca saliba muy amarga... la siguió sin hablar; y cuando estuvieron abajo, en el depósito sombrío, donde dos cirios mortuos alumbraban á dos cadáveres, tampoco habló; contentóse con mirar, sin atreverse á besar, como quería, la boca que tanto le besó.

Habló por fin la Hermana, compadecida quizás por aquel dolor mudo.

—Pobrecilla—dijo—si usted viera; pasó la mañana preguntando qué hora era; no quería morir sin verle: murió á las doce y media.

—A las doce y media—contestóla asombradísimo;—pero si yo estaba ahí, en la puerta, desde antes de las doce.

—¿Sí? ¡Qué lástima! Como el reglamento dice que la entrada es á la una...

—¿El reglamento? Y diga usted, señora—murmuró él sorbiéndose las lágrimas—ese reglamento, ¿quién lo hizo? ¿Los incluseros?

ALEJANDRO MIQUIS.

## EL EJEMPLO

¿Ves á la rosa de pureza emblema? Copia, niña inocente, de su vida el mágico poema; cuando al rayo del sol se siente herida abre su cáliz y su aroma exhala; pero su manto al extender la noche, como pegan las tórtolas el ala, plega también su nacarado broche.

F. CASTAÑÓN.

## Asociación de la Prensa.

El domingo 28 del actual se verificará en la Asociación de la Prensa una velada aragonesa que promete ser muy interesante. He aquí el programa:

1.º Discurso en baturro, por Eusebio Blasco.  
2.º Fases y transformaciones de la jota aragonesa.—Conversación y canto, por Santiago Lapuente.

3.º Saludo de la jota aragonesa á las demás jotas de España, por Mariano de Cavia.  
Los ejemplos musicales los presentará en el piano Justo Blasco.

4.º La copla aragonesa, por Luis Royo Villanova.

5.º *Zaragoza*, capricho aragonés, por Justo Blasco.

6.º Despedida, por Darío Pérez.

Asimismo, el próximo viernes se celebrará en el circo de Parish una función extraordinaria á beneficio de la Asociación, que promete ser una verdadera solemnidad.

Se cantará por primera vez *Marta*, por el célebre tenor Casañas.

No hay, pues, que decir cómo van á burcarse los billetes.

## PERFIL CÓMICO



—¡Burgués! ¡canalla! ¡insurreto!

—Pero escúchame, Tomás.

—¡Má que tener dos pesetas

y no darme la mitad!

# NUESTROS TELEGRAMAS.

Madrid 21 (8,45 m.)

Telegrafían de Washington que se afirmaba allí que no está terminada aún la contestación á la nota del Gobierno español; se dice que pedirá que se fije la fecha en que estará terminada la guerra de Cuba.

Las Cámaras de Comercio de toda España continúan protestando contra la autonomía arancelaria de Cuba.

Madrid 21 (8,45 m.)

Han llegado á Nueva York los tripulantes del «Competitor» que exageran los sufrimientos que han experimentado en la prisión; se proponen reclamar indemnización.

Dicen de la Habana que en plazo brevísimo se emprenderán grandes operaciones contra los insurrectos que ocupan la parte oriental de la isla.

## Noticias

La Comisión provincial ha acordado sea dada de baja definitivamente en el Hospicio del Burgo de Osma el acogido en dicho Establecimiento Eugenio Romero.

Admitir en dicho Hospicio del Burgo de Osma á Victoria Lacañe, de estado viuda, vecina de Añenar y de 80 años de edad.

Por la Junta Central de Derechos pasivos del magisterio de Instrucción primaria, se ha concedido á D.<sup>a</sup> Manuela Frias Perez; viuda de don Sixto Yague Herrera maestro que fué de Fuentecambrón la pensión de 180 pesetas anuales.

El Alcalde de Hinojosa del Campo dá conocimiento al Gobierno de provincia que á las cuatro de la tarde del día 22 del actual y encontrándose los niños en la escuela bajo la dirección de profesor don Julián Milla Vera, fué herida en ambas manos la niña Toribia Marco Ortega al parecer por un proyectil, sin que se conserva rotura alguna de cristales y ventanas. oyéndose únicamente la detonación. En el asunto entiendo el Juzgado.

Un suscriptor nos envía el siguiente suelto:

Hoy, tal como la quedaba iluminada la Plaza Mayor con el aparato de transformación que allí ha colocado la nueva compañía de «Luz eléctrica» huega, y hasta creemos que es un ataque permanente á la estética, la continuación del palo que sostiene tres mapas: o diáritas de la sociedad primitiva.

Será, pues, el señor Alcalde tan amable que ordenase su inmediata transformación á la plazoleta del Campo, próximo á la fuente del mismo nombre, donde el aparato (aunque feo) resultaría un gran servicio, y evitaría con sus luces los constantes peligros de atropellos de caballerías etc., etc. que amenazan al transeunte por aquellos lugares, y á otros excesos?

Si se toma la molestia de darse una

vueltecita por allá convenceráse, de seguro, de cuan justificada es nuestra súplica.

Se nos dice á última hora que ha sido declarado cesante del cargo de Inspector de la Contribución Industrial nuestro estimado amigo y colaborador Don Antonio de Arcos, que ha sido nombrado en su lugar Don Tiso Mingo.

También parece que ha sido ascendido á la plaza de Oficial primero de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Domingo Fuenmayor, secretario que era de la Comisión de Evaluación.

Nuestro más sentido pesame al amigo Arcos y enhorabuena á los ascendidos.

Por D. José Morales Orantes se han solicitado veinticuatro pertenencias de mineral de hierro en el término municipal de Olvega y parage denominado «del Zarzoso» y «Fuente de la Hiedra».

La superiora del Instituto religioso de las Siervas de Jesús de la Caridad que tratan de establecer una casa en esta capital ha publicado la siguiente circular que creemos oportuno reproducir en estas columnas para conocimiento de nuestros lectores.

«Esta Institución, creada en la villa de Bilbao, donde tiene su noviciado y residencia la Madre General, se ha extendido en pocos años por diferentes provincias de España y es solicitada de otras varias que desean tener á las Siervas de Jesús en sus capitales, convencidas de las grandes utilidades que sus servicios reportan á los pueblos. La Madre General envía con preferencia sus hijas á solas para ponerlas, bajo sus ordenes, á la disposición inmediata del Excmo Ayuntamiento y habitantes de tan hospitalaria y culta ciudad, cualquiera que sea su clase, condición y fortuna; pues las Siervas de Jesús no son unas enfermeras que visitan á las familias que reclaman su concurso por el interés material que de éste las resulte, sino unas religiosas que, sin dejar de dar á Dios lo que le deben, se dedican á ejercer la caridad con el paciente, consolándole en sus angustias, exhortándole á la paciencia en sus dolores y aliviándole cuanto esta de su parte con la administración exacta y puntual de todo lo que ordenan los facultativos, bajo cuya dirección ejercen estos benéficos servicios. Por lo tanto el poderoso que habite en un suntuoso palacio y el pobre que se alberga en una humilde choza, tiene igual derecho á reclamar la asistencia de las Siervas de Jesús sin más estipendio que el alimento que les han de suministrar las familias á que asistan, siempre que éstas estén en condiciones de poder facilitarle.

Para el mejor servicio de los enfermos las Hermanas se relevan en las casas donde lo prestan, de veinticuatro á veinticuatro horas, sin que sea permitido que una misma Hermana esté asistiendo en toda la enfermedad sin interrupción alguna; y cuando el número de enfermos no les permita asistir á todos constantemente, procurarán al menos pasar las noches al lado del enfermo para asistirle en estas horas, que son las más penosas para las familias.

Como queda expresado, el servicio que las Siervas de Jesús prestan es gratuito; pero como para el sostenimiento de la Comunidad, se precisa contar con algún recurso, á este fin recibirán cuantas limosnas, ora por agradecimiento de los servicios prestados, ora por otro concepto cualquiera tengan á bien hacerlas la Excmo. Corporación municipal y habitantes de esta ciudad, y abren una suscripción mensual que dá á los que en ella se suscriban el derecho de preferencia para la asistencia.—La Superiora General.

Madre Corazón de Jesús.

### Más noticias de nuestro Corresponsal.

—En el trayecto de la Coruña á Barcelona el general Weyler ha hecho las siguientes importantes declaraciones: «Con toda sinceridad deseo que Blanco tenga fortuna en su gestión en Cuba pero lo juzgo imposible y afirmo de una manera rotunda que perderemos la isla dejando envuelto en brumas el honor de las armas españolas. Temeroso de que se ayezinen para la patria momentos difíciles, afirma Weyler que no estudiará su concurso ni sus iniciativas á cuanto en su juicio signifique prestigio para España. Cree firmemente que estos principios están encarnados en la monarquía, mas si por desdicha se equivoca, su espada será siempre para la patria. Lamenta que en situación tan crítica como la actual, las expresiones de verdadero patriotismo, los sentimientos más vivos y la defensa del prestigio militar salgan unas veces del campo republicano y otras veces del campo carlista, y considera por esto que necesita la monarquía, con toda urgencia un partido robusto y vigoroso que encauce este movimiento del país. No puede lograr tal cosa el partido liberal, instrumento docil de aquel gobierno americano constante amparador de los enemigos de España y obligado á desarrollar la política radical como único instrumento de guerra. Dice del señor Silveira que no le parece conservador ni siquiera no á quico si no más bien revolucionario disolvente sin programa ni ideas. El único hombre á quien por identidad de pensamientos, por respeto á su talento y hasta por sugestión, entregó su voluntad fué á Cánovas.

Pero de la obra de éste solo pueden recogerse las grandes líneas generales y quien pretenda heredarlo deberá ensanchar los horizontes políticos del partido conservador infundiéndole más aliento liberal en los procedimientos. Partidario de la guerra por la guerra, repite que ha sido siempre liberal en Cuba y que no repugna las reformas cuando ellas se concedan á vencidos. Que en este asunto como en todos dice que no vé diferencia alguna entre los leonavadores de Cánovas y la tendencia de Gamazo, que protesta silenciosamente del atentado político nacional que se realiza en Cuba. Nada tan extraño añade como ver rehuendo las responsabilidades del gobierno al hombre político que significó siempre la tendencia coion al más avanzada dentro de la monarquía. Esto demuestra que los procedimientos actuales no estaban en progama político alguno sino que vienen impuestos por los que aún tiempo desembarcan fusiles para la manigua en Cuba é ideas contra la patria en la pe-

nisula. Al decir que el porvenir de Cuba dice que aún en el caso de que por milagro se salvase allí la soberanía de España perderíamos desde luego una ventaja positiva de un pueblo en sus colonias que es el comercio.

Defensor acérrimo de la producción nacional, cree que nuestros soldados defenderán allí y a un tiempo mismo el honor de España y el mercado más próspero de varias provincias españolas. Al desarrollar estas ideas proteccionistas, Weyler revela más calor y entusiasmo que cuando se ocupa de asuntos políticos. Esta es, seguramente, la afirmación más completa y categórica de cuantas formula. Se detendrá en Barcelona un solo día y después irá á Palma una semana viniendo desde allí á Madrid con objeto de cumplir sus obligaciones reglamentarias presentándose al gobierno y á Reina dentro de los dos meses de su regreso, á menos que el gobierno le ordene lo contrario.

El general ha dicho también que no esperó á Blanco en la capitania temeroso del desaire que aquel pudiera sufrir no escuchando otros vivas que los de España y Weyler. Los pasajeros que acompañan a este dicen que en Puerto Rico también recibió una ovación tan delirante como la de Gibara.

## Memorandum

NOTAS PARA MAÑANA.

### NOVIEMBRE

SOL sale 6,15 mañana; pónese 4,41 tarde

# 25

327 Miércoles. 44 Santa Catalina.

### Cultos religiosos.

Martirologio.—El tránsito de Santa Catalina virgen y mártir; la cual, en Alejandria en el imperio de Maximino, por haber confesado la fé de Cristo, fué puesta en la cárcel azotada por largo tiempo con escorpiones y últimamente degollada alcanzó la palma del martirio. Su cuerpo fué milagrosamente trasladado por los Angeles al monte Sinai donde es venerado con gran concurso y devoción.

Santos Moises, presbítero y mártir, Erasmo mártir, Mercurio, soldado en Cesarea de Capadocia y Fuenda virgen en Emilio, provincia de Italia.

La misa y oficio divino son de Santa Catalina virgen y mártir con rito doble y color encarnado.

### Observaciones metereológicas.

Máxima solar ayer.....	33,2
Id. sombra.....	14,6
Mínima.....	1,2
Temperatura nueva mañana hoy...	6,0

El barómetro indica buen tiempo fijo.

SORIA Imp. de Abdón Perez.—1897